



DES PERSONNES TORTUREES AU COURS DU TROISIEME TRIMESTRE 2023

Une personne battue en commue et province Gitega

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 18 juillet 2023 indique qu'en date du 15 juillet 2023, vers 21 heures, sur la colline Rutegama, commune et province Gitega, Fabrice Havyarimana, âgé de 24 ans, chômeur, a été battu et coupé un de ses testicules par un groupe d'Imbonerakure en ronde nocturne. Selon des sources sur place, la victime rentrait chez elle quand elle a été attaquée et tabassée par ces membres de la milice Imbonerakure. Après cet acte, Fabrice Havyarimana a été jeté dans un boisement d'eucalyptus à quelques mètres de son domicile. Selon les mêmes sources, Fabrice Havyarimana a été retrouvé très tôt le matin du dimanche par des gens qui se rendaient à la messe et a été transporté à l'hôpital régional de Gitega pour des soins médicaux.

Un homme tabassé en commune Buhiga, province Karuzi

En date du 11 août 2023, vers 3 heures du matin, sur la colline, zone et commune Buhiga, province Karuzi, le nommé Ndayizeye, âgé de 40 ans, originaire de la colline Muyange, zone et commune Bugenyuzi a été tabassé par Jibril, âgé de 43 ans, chef des Imbonerakure sur cette colline et un nommé Bitoke, âgé de 38 ans, Imbonerakure. Selon des sources sur place, Ndayizeye dormait devant un portail d'Elias Mayendereyo et l'ont accusé d'être un voleur. Ils l'ont réveillé, l'ont ligoté les bras derrière le dos avant d'emmener loin des ménages où ils l'ont battu sur tout le corps. Ils lui ont volé une somme d'un million de fbu qu'il a eu en vendant sa parcelle sur la colline Muyange. La victime a crié au secours, des gens des environs sont intervenus, les ont arrêtés et les ont conduits au cachot de la police mais ils ont été libérés le même jour par l'OPJ, Jean Marie Niyonkuru. Selon les mêmes sources, ivre, la victime était allée chez son ami vers minuit, Mayendereyo pour demander d'être hébergé et il avait appelé mais personne ne l'avait entendu car la famille était dans un sommeil. La victime a été conduite à l'Hôpital de Buhiga.

Trois personnes tabassées en commune Ndava, province Mwaro

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 13 août 2023 indique qu'en date du 1^{er} août 2023, vers 22 heures, sur la colline Higiro, commune Ndava, province Mwaro, Marie Nindaba âgée de 82 ans, a été battue accusée de sorcellerie par Caporal-chef Helmenégilde Habonimana. Selon des sources sur place, il s'est introduit dans l'enclos de la victime et a commencé à la battre au niveau du visage, de la poitrine et du dos à l'aide des bottines. Une petite fille qui assistait à la scène a crié au secours et Jean Baptiste Nkurunziza ainsi que sa femme Jeannette sont intervenus mais ils ont été battus et blessés respectivement au niveau de l'œil droit et du front. Selon les mêmes sources, tous les trois ont été conduits à l'hôpital Fota pour des soins médicaux. La santé de Jean Baptiste et de sa femme s'est améliorée mais la vieille femme se trouvait dans un état critique étant donné qu'elle crachait du sang. Le présumé auteur a été arrêté le lendemain matin et a été conduit au cachot du commissariat communal de Ndava par le Commissaire communal de Ndava, Colonel de Police Alfred sur l'ordre du Commissaire provincial, Colonel de Police Dominique Hakizimana. Le présumé auteur a été transféré au cachot du parquet de Mwaro.

Trois personnes tabassées en commune Rugombo, province Cibitoke

Dans la nuit du 14 au 15 août 2023, vers 22 heures, sur la sous-colline Buhinyuza, colline Cibitoke, commune Rugombo, province Cibitoke, Fabien Ngendakumana, Joseph Nsabimana et Callixte Manirakiza, tous cultivateurs et sans appartenance politique connue ont été tabassés et blessés au niveau de la tête et du dos à l'aide des gourdins par des membres de la milice Imbonerakure en ronde nocturne dont Jean Miburo alias Gikoko, Kubwimana, Jacques Rufumba, Claude Ndikubwabo et Kansuraheba alias Ndakwica. Selon des sources sur place, les victimes rentraient chez elles en provenance d'un bar et elles ont été accusées de rentrer tard. Selon les mêmes sources, les victimes ont été conduites à l'hôpital Cibitoke pour des soins médicaux.

Une vieille femme tabassée en commune Nyanza-lac, province Makamba

En date du 19 août 2023, vers 16 heures, sur la colline et zone Muyange, commune Nyanza-lac, province Makamba, Isidora Niyonizigiye, âgée d'une soixantaine d'années a été tabassée à son domicile à coups de poings, de bottine et des gifles par Moïse Arakaza alias Nyeganyega, commissaire provincial de police, accompagné par ses deux gardes du corps. Selon des sources sur place, Isidora était assise devant sa maison. Il grondait cette vieille femme que des tutsi ont tué des hutu, qu'il est temps de se venger contre eux et qu'elle est membre du parti UPRONA comme son mari, Patrice Ntiganzwa, ex-chef de colline de Muyange de 1993 à 2015. Des voisins sont intervenus et ont protesté contre ces traitements inhumains qu'il infligeait à cette vieille dame. Selon les mêmes sources, il jetait aussi des pierres contre des personnes qu'il rencontrait sur son chemin.

Une femme membre du parti CNL tabassée en commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural

En date du 12 septembre 2023, vers 20 heures, au quartier Kajaga, sur la colline Kinyinya III, zone Rukaramu, commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural, Housna Habonimana, âgée de 24 ans, mariée, membre du parti CNL a été tabassée à son domicile à coups de bâtons sur tout le corps,

et à coup de poings au niveau du visage par des membres de la milice Imbonerakure dont le prénom Kévin. Selon des sources sur place, Housna Habonimana a été accusée d'avoir donné des informations à l'ACAT Burundi sur la disparition de son frère Karim Irakoze qui a eu lieu en date du 22 août 2023, vers 14 heures, tout près d'un bar communément appelé « Black and White » à Kinyinya I, zone Rukaramu, commune Mutimbuzi, province Bujumbura et de sa sœur Aïsha Mohammed qui a eu lieu en date du 28 juillet 2022, au quartier Kajaga, à Kinyinya III en zone Rukaramu. Selon les mêmes sources, ces Imbonerakure ont menacé Housna qu'elle subirait le même sort que Karim Irakoze et Aïsha Mohammed.

Un homme tabassé en commune Giharo, province Rutana

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 12 septembre 2023 indique qu'en date du 10 septembre 2023, dans un cabaret de la colline Butezi, commune Giharo, province Rutana, Dieudonné Ndayisenga, résidant sur la même colline, a été tabassé par des policiers dont un surnommé « Mpagakese », garde-corps de Japhet, Commissaire communal au cours des rondes nocturnes. Selon des sources sur place, Dieudonné a été accusé d'ivresse et il a été soigné au CDS Butezi. Le lendemain, ces policiers se sont rendu au domicile de Dieudonné Ndayisenga et l'ont accusé d'avoir sali un uniforme d'un policier et lui ont fait payer une somme de 36 000 fbu.

Un militaire torturé en commune Giharo, province Rutana

En date du 20 septembre 2023, vers 19 heures, au marché de Giharo, au chef-lieu de la commune Giharo, province Rutana, Ndagijimana alias Mazuru, militaire en congé, a été tabassé, blessé à l'aide des ceinturons au niveau de la tête et a été renversé par terre par des policiers en patrouille dirigés par Alphonse Ndenzako alias Savyinyo, AT du commissaire communal de police. Selon des sources sur place, ce militaire intervenait en faveur d'un conducteur de taxi-moto quand ces policiers tentaient de lui prendre par force sa moto. Ces policiers ont par après conduit ce militaire au cachot du poste de police Giharo où il a passé deux jours avant d'être relâché.